

aber seine Gutmüthigkeit ließ uns nicht los. Ich genoß kaum zwei Tropfen, und dieß war genug, um die außerordentliche Stärke dieses Getränks zu empfinden. Er rühmte es uns als schlafmachend und schweißtreibend. Allein wir brauchten in beiderlei Rücksicht kein Mittel der Art nach dem heutigen Marsche. Angenehm war es mir aber, dieß Getränk kennen zu lernen. Die Beeren des Vogelbeerbaums (*Sorbus aucuparia*) werden gestoßen zur Gährung hingestellt, dann wird der Saft herausgepreßt, und wie Brandtwein abgezogen. Ich kenne Gegenden, wo man diese Beeren schlechterdings nicht benutzt.

## XXVI.

## Hirschberg.

Ich kenne keine angenehmere Gegend für den Wanderer, als diesen Theil Schlesiens, als das paradisische Thal, welches von Schreiberhau anhebt, sich an dessen östlichem Ende links nach Norden zieht, und dann wieder östlich bis über Hirschberg hinabläuft. Rechts thürmt sich da das Riesengebirge bis in die Wolken, links ziehn sich sanftere Berge hin; Der Thalen rauscht im Schooße des schönen Thals hinab, durch fruchtbare Aecker, durch Wiesen und Dörfer. Nichts ist angenehmer, als diese stundenlangen Alleen von Häusern zu durchwandern. Es sind nicht elende mit kleinen Luftlöchern versehene Hütten, die sonst so häufig den Bauern zum schmutzigen Aufenthalte dienen; sondern in ihrer Art ganz hübsche Wohnungen, fast durchgehends von zwei Stock. Sie verkündigen den Fleiß und Wohlstand dieser

Ge.